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В начале следующего го-
да группа компаний «Гало-
Полимер» откроет складские 
мощности в Китае. Это ста-
нет закономерным следстви-
ем переориентации экспорта 
холдинга на Азиатский реги-
он. При этом рынок как фторо-
пластов, так и органической 
химии остается высококон-
курентным. О работе холдин-
га в новых условиях „Ъ-Прика-
мье“ рассказал генеральный 
директор АО «ГалоПолимер 
Пермь» Максим Шайбаков.

— Максим Витальевич, уходящий 
год стал уже вторым, когда рос-
сийская промышленность рабо-
тает фактически в новой реаль-
ности. С какими производствен-
ными и финансовыми показате-
лями завершает его АО «ГалоПо-
лимер»?
— Год для нашего холдинга выдался 
непростой, но одновременно инте-
ресный. Трудности, связанные с гео-
политической ситуацией в мире, «пе-
ретекли» с 2022 года в 2023-й, а сан-
кционное давление и ограничитель-
ные меры со стороны недружествен-
ных нам стран нарастали и продол-
жают нарастать. Например, введен-
ный в действие в январе 2023 года 
восьмой пакет санкций наложил за-
прет на отгрузки нашего основного 
продукта, фторопласта, в страны ЕС. 
Этот фактор можно рассматривать 
как негативный, поскольку его эк-
спорт составляет 35% маржинальной 
прибыли компании. Сохранились и 
трудности с зачислением валютной 
выручки на российские счета, вопро-
сы логистики и другие проблемы.

Но тем не менее мы нашли реше-
ния, и, как показывает срез на сегод-
няшний день, оба наших предприя-
тия с поставленными задачами спра-
вились. Если рассматривать АО «Га-
лоПолимер Пермь», то по некоторым 
видам продукции показатели выра-
ботки превышают плановые циф-
ры. Так, по безводному фтористому 
водороду первоначальный бизнес-
план по итогам 2023 года будет пере-
выполнен на 10%, по плавиковой ки-
слоте — более чем на 30%. Также пе-
ревыполнены планы по кислотной 
группе, суспензиям и фторопласто-
вым композициям. По остальным 
видам мы достигли запланирован-
ных в бизнес-плане показателей.

В 2023 году на пермской площад-
ке нам удалось вывести на проек-
тные мощности новую котельную, 
которая была запущена в прошлом 
году. Конечно, есть еще ряд вопро-
сов, которые необходимо дорабо-
тать, но «узкие места» известны, и мы 
занимаемся их устранением. Запуск 
котельной дал нам возможность пол-

ностью обеспечивать пермский за-
вод собственным теплом и паром, 
не потребляя эти ресурсы с ТЭЦ, и за 
счет этого существенно экономить, в 
итоге снижая себестоимость нашей 
продукции. Заканчивается первый 
этап модернизации отделения суш-
ки фторопластов, в следующем году 
работа продолжится. Практически 
завершены работы по новой, объе-
диненной операторной. В первой по-
ловине следующего года сотрудники 
производства безводного фтористо-
го водорода также переедут в новую 
операторную. Кроме того, выполнен 
большой объем работ по модерни-
зации электрохозяйства, динамиче-
ского и статического оборудования, 
а также ряд работ по автоматизации 
действующих производств.

У нас получилось эффективно ос-
воить бюджет 2023 года и в целом 
реализовать все запланированные 
проекты, в итоге удалось добиться 
экономии по расходным нормам за 
год более 30 млн руб. по Перми. Ре-
зюмируя, отмечу, что финансовые 
показатели текущего года вполне хо-
рошие и сопоставимы с показателя-
ми прошлого, успешного с финансо-
вой точки зрения 2022 года.
— Как изменилась структура 
сбыта продукции предприятия? 
Раньше среди ключевых партне-
ров указывались США и другие 
западные страны. Переориенти-
ровались на внутренний рынок 
или нашли партнеров в других 
государствах и регионах?
— Еще в прошлом году холдинг «Гало-
Полимер», как и большинство россий-
ских компаний, значительно тран-
сформировал свою деятельность, пе-
реориентировавшись на страны ази-

атского региона. Кроме того, зарубеж-
ные производители, ушедшие с рос-
сийского рынка, освободили нишу 
для отечественных предприятий, ко-
торые, чтобы выпускать свою продук-
цию, закупают сырье у нас. Напри-
мер, в этом году «ГалоПолимер» пока-
зал отличные результаты по продаже 
продуктов неорганической химии: 
это кислота, каустик, хлористый каль-
ций. И это несмотря на то, что данный 
рынок профицитный, сложный, по-
скольку производителей неорганики 
в России довольно много.

Хочу сказать, что смена экспор-
тного вектора помогла сохранить 
компании стабильные позиции на 
рынке. Мы нарастили поставки сво-
ей продукции в пределах страны и 
показали хорошие результаты в эк-
спорте. Плюс ко всему ведутся рабо-
ты по расширению ассортиментной 
линейки. Если раньше мы ориенти-
ровались на продукты, которые бы-
ли востребованы в Европе, Амери-
ке, то сейчас в первую очередь дела-
ем упор на потребности российских 
компаний и рынка Азии. Несмотря 
на все сложности рынка фторопла-
стов и запрет на импорт российского 
продукта в ЕС, основную часть «вы-
павшего» европейского объема нам 
удалось перераспределить в Азию.

Если говорить о возможности ра-
ботать всерьез и долго, то мы будем 
дальше осваивать азиатское направ-
ление, укреплять и расширять пар-
тнерские взаимоотношения со стра-
нами этого региона. Да, мировым ли-
дером по производству фторополи-
мерной продукции является Китай, 
но нам успешно удается конкуриро-
вать с ним, в первую очередь за счет 
клиентоориентированности и высо-
кого качества продукции. Принцип 
работы китайских коллег с партне-
рами довольно формализован. У нас 
подход к клиентам совершенно дру-
гой, более человечный, что ли. Мы 
знаем об их ожиданиях, чаяниях и 
проблемах, о том, с какими сложно-
стями сталкиваются, какие радост-
ные новости у них есть. А качество 
нашей продукции улучшается каж-
дый год, продавать ее нам не стыдно.

По направлению неорганиче-
ской химии мы будем развивать со-
трудничество с российскими компа-
ниями, расширять продуктовую ли-
нейку. План продаж 2024 года перед 
департаментом продаж неорганиче-
ской химии стоит сверхамбициоз-
ный, но уверен, что наши сотрудни-
ки справятся.
— Раньше основными вашими 
конкурентами по фторопластам 
и хладону-318 назывались китай-
ские и индийские предприятия. 
Выходит, теперь они получили 
долю «ГалоПолимера» на запад-
ных рынках?

— Изначально мы рассчитывали, 
что после запрета поставок фторо-
пласта из России в ЕС этот рынок 
будет насыщен китайской продук-
цией, а часть рынка Азии, наоборот, 
освободится и заполнится нашей. 
Но в этом году Европа, основной по-
требитель фторопласта и изделий 
из него, столкнулась с глубокой ре-
цессией, прежде всего за счет паде-
ния производства в автомобильной 
и авиационной промышленности. 
По сравнению с прошлым годом па-
дение объемов производства, потре-
бляющего фторополимерную про-
дукцию, составляет более 40%. Из-за 
невозможности сбыта в Европу ки-
тайские производители свои объ-
емы пытаются пристроить на дру-
гих рынках. Безусловно, все это не 
может не сказываться на ценообра-
зовании, поэтому стоимость фторо-
пласта достигла практически мини-
мума. Сейчас этот рынок является 
высококонкурентным, и ситуацию 
на нем мы оцениваем как сложную.

Спад европейской экономики 
и все его производные не дали нам 
реализовать в этом году весь объем 
фторополимерной продукции, кото-
рый выпустили производственные 
площадки компании. Но как я уже 
сказал, финансовые показатели те-
кущего года вполне хорошие. Поэ-
тому мы с надеждой смотрим в буду-
щее и ожидаем пусть не стремитель-
ного, но все-таки роста европейской 
экономической системы. Это увели-
чит объемы продаж, в первую оче-
редь — Китая в Европу, что освобо-
дит нам небольшую нишу в самом 
Китае, Индии, Корее, а также в дру-
гих странах, которые лояльно отно-
сятся к российским производите-

лям. Все это позволит нам повысить 
отпускные цены на продукт. 
— По итогам 2020 года «ГалоПоли-
мер» отчитывался о рекордном 
выпуске фторопластов и хладо-
на. Какие перспективы по объе-
му производства вы видите сей-
час? В данный момент оно полно-
стью загружено?
— Производство загружено полно-
стью. Мы не снижали план по выпу-
ску фторополимерной продукции 
даже в условиях проблем со сбытом. 
В этом году нам практически пол-
ностью удалось переориентировать 
сбыт на Азию, в следующем мы завер-
шим эту работу. Поэтому на 2024 год 
мы ставим задачу выйти по продажам 
в натуральном выражении на цифры 
2022 года, то есть отгрузить весь нара-
ботанный объем фторопласта.
— Насколько известно, у «ГалоПо-
лимера» были складские мощно-
сти в США, Южной Корее и Евро-
пе, а также представительства в 
ряде зарубежных стран. Что ста-
ло с ними?
— Практически с начала СВО наш ев-
ропейский склад в немецком Магде-
бурге был закрыт, но логистические 
склады на территории США продол-
жают работать. В качестве плюса от-
мечу, что мы оптимизировали затра-
ты на логистику и хранение готовой 
продукции в Соединенных Штатах. 
Года четыре назад мы договорились, 
что платим не за квадратные метры, а 
за количество палет, которые там раз-
мещаем. В Южной Корее компания 
продолжает сотрудничать с партне-
рами без каких-либо проблем. Кроме 
того, мы открываем несколько скла-
дов в Китае. Если мы переориентиру-
емся на азиатские рынки, то это бо-
лее чем логичный шаг, склады будут 
открыты в феврале-марте 2024 года.

Честно скажу, в какой-то момент 
было тяжело, поскольку очередной 
пакет санкций фактически запретил 
ряду компаний отношения с рос-
сийскими производителями. В ито-
ге мы были вынуждены приостано-
вить отгрузку и держать готовую про-
дукцию на площадках в Перми и Ки-
рово-Чепецке. Причем в Кировской 
области нам даже пришлось арендо-
вать помещения за пределами про-
изводственной площадки. Со време-
нем эта проблема была решена.
— С 1 декабря железнодорожники 
индексировали тарифы на грузо-
вые перевозки. Готовы к этому? 
Насколько велика доля логисти-
ческих затрат в структуре расхо-
дов предприятия? Изменилась ли 
логистика при поставке продук-
ции зарубежным партнерам? Ка-
ким образом?
— Любое повышение постоянных за-
трат, конечно, напрягает, но РЖД се-
годня является монополистом, и сде-
лать тут ничего нельзя. Логистиче-
ские затраты в общем портфеле на-
шей себестоимости составляют при-
мерно 5%. С одной стороны, это не-
большая цифра, но с учетом объема 
выручки получается неприятная. По-
вышение тарифов, конечно, сказа-
лось на стоимости продукции для по-
требителей, но оптимизировать за-
траты на логистику мы решили еще 
года полтора назад. Мы заметили та-
кую тенденцию, что РЖД часто стала 
налагать штрафы за превышение раз-
решенной массы перевозимого гру-
за в железнодорожных цистернах, 
которое порой могло быть и случай-
ным. А это очень немаленькие штра-
фы. Это привело к тому, что наши со-
трудники стали недогружать цистер-
ны по принципу «как чего бы не выш-
ло», и за год этот недогруз составил 
10% от формально перевозимого объ-
ема. Пришлось разработать методику 
максимального заполнения цистер-
ны, но без превышения объема.

В этом году была еще одна пробле-
ма с логистикой: железная дорога в 
дальневосточном направлении ока-
залась сильно загружена, кроме того, 
не хватало контейнеров. На нас эта 
ситуация повлияла, можно сказать, с 
удвоенной силой. Основное наше сы-
рье, плавиковый шпат, доставляется 
из Монголии, то есть он идет по той 
же ветке. Но уже месяца три как мы 
выдохнули и работаем нормально.
— Три года назад компания анон-
сировала крупную инвестицион-
ную программу. С тех пор о ее ре-
ализации ничего не сообщалось. 
Сможете рассказать?
— Мы изменили нашу инвестпрог-
рамму, пересмотрели ряд проектов, 
от некоторых из них отказались или 

перенесли реализацию на более 
поздний срок. Если говорить более 
детально, то в Кирово-Чепецке мы 
отказались от двух проектов из семи 
планируемых, по одному решили 
перенести сроки. В 2023 году была 
запланирована реализация крупно-
бюджетного проекта по увеличению 
выпуска продукта «Элафтор 1000Р» и 
организации производства «Элаф-
тор 1000» общей мощностью не ме-
нее 10 тонн в год. Бюджет проекта — 
245 млн руб., более половины кото-
рого освоено уже в этом году. Сумма 
инвестиций на 2023 год в Кирово-Че-
пецке составила 165 млн руб.

На пермской площадке из вось-
ми запланированных проектов мы 
отказались от двух: модернизации 
схемы получения хладона-318 / хла-
дона-318 высокой чистоты (99,99%) 
и от строительства азотной станции. 
Еще по одному проекту оценили ри-
ски закупки оборудования и прио-
брели опытно-промышленную вер-
сию сушилки для фторопласта-4Д. 
На основе опытно-промышленного 
тестирования, которое было прове-
дено в этом году, мы разместили за-
каз на уже доработанную сушилку, 
которая обеспечит нужный нам объ-
ем выпускаемой продукции.

Остальные пять инвестиционных 
проектов, направленные на разви-
тие завода в Перми, остались в биз-
нес-плане на 2023 год. На их реализа-
цию выделена сумма в размере 160 
млн руб. Все они были реализованы.
— После введения санкций со сто-
роны западных и ряда других 
стран многие промышленники 
столкнулись с вопросами поста-
вок и обслуживания оборудова-
ния. Есть ли такие проблемы у «Га-
лоПолимера» и как они решаются?

— Еще 2022 год показал, насколь-
ко сильно все российские компании 
зависимы от импортного IT-обору-
дования и программного обеспече-
ния. Поэтому мы провели меропри-
ятия, которые позволили, во-пер-
вых, обеспечить стратегический ре-
зерв по IТ-мощностям и, во-вторых, 
снизить нашу зависимость от цело-
го ряда зарубежных продуктов, заме-
нив их российскими. Кроме того, мы 

продолжили реализацию важного и 
значимого для нас проекта по вне-
дрению системы ERP, на который 
получили финансирование от Мин-
цифры. Мы выбрали ведущего и са-
мого успешного на данный момент в 
России вендора — Корпорацию «1С» 
с ее комплексным решением для 
компаний со сложной разветвлен-
ной структурой «1С:ERP. Управление 
холдингом». У группы компаний «Га-
лоПолимер» есть пятилетняя страте-
гия по цифровизации, которую мы 
успешно реализуем. Кроме того, хол-
динг переходит на электронный до-
кументооборот.

Наши бизнес-задачи требуют 
больших программных и аппарат-
ных ресурсов, поэтому без современ-

ной инфраструктуры мы развивать-
ся не можем. Ежегодно холдинг об-
новляет 10–15% серверных мощно-
стей и оргтехники, которую исполь-
зуют сотрудники. Усиливается так-
же отказоустойчивость IT-сервисов, 
время их простоя сводится к мини-
мальному. По отчетам систем мони-
торинга, за 2022 год показатель до-
ступности инфраструктуры достиг 
99,89%. Это означает, что время про-
стоя ИТ-сервисов по всем площад-
кам ГК «ГалоПолимер» совокупно со-
ставило не более девяти часов за год.

Кроме того, уже несколько лет 
предприятия «ГалоПолимера» ведут 
масштабную работу по импортоза-
мещению для снижения издержек 
без потерь в качестве. Такая практи-
ка позволила нам не попасть в пол-
ную зависимость от западных ком-
паний, которые отказались рабо-
тать с Россией. Также она подарила 
бесценный опыт подбора альтерна-
тивных поставщиков импортного 
сырья и оборудования. Например, 
на пермской площадке еще до сан-
кций проводилась работа по замене 
поставщиков импортных видов сы-
рья, но после введения санкций этот 
вопрос встал особенно остро. За про-
шедший год нами были найдены но-
вые поставщики молотого стеклона-
полнителя взамен японского и не-
фтяного парафина взамен немец-
кого. Был проведен ряд опытных 
работ, которые доказали качество 
предложенных аналогов. В результа-
те была обеспечена непрерывность 
работы производства фторопласто-
вых композиций и снижена себесто-
имость продукта. Эта работа не оста-
навливается и сейчас: к примеру, в 
тесном сотрудничестве с АО «Про-
тон-ПМ» ведется проработка замены 
немецкого нефтяного кокса на отече-
ственный аналог.
— А санкции, касающиеся поста-
вок оборудования, могут повли-
ять на экологическую и промыш-
ленную безопасность?
— Нет, совершенно не могут. Еще 
раз подчеркну: на сегодняшний день 
компания практически не зависит от 
импортного оборудования или сы-
рья. На предприятиях холдинга вне-
дрен рискориентированный подход 
к обеспечению безопасности, уже 
несколько лет успешно развивается 
культура безопасного поведения. Эта 
работа приносит свой результат. На-
пример, в июле 2023 года пермский 
завод прошел плановую проверку За-

падно-Уральского межрегионально-
го управления Росприроднадзора, по 
итогам которой у АО «ГалоПолимер 
Пермь» была снижена категория ри-
ска с высокой до значительной.
— Многие ваши коллеги жалуют-
ся, что наблюдают отток кадров, 
сотрудники переходят на оборон-
ные предприятия. У вас есть такая 
проблема? Если да, то какие специ-
альности наиболее востребованы, 
как удерживаете сотрудников?

— На рынке труда сейчас кадро-
вый голод: работников для промыш-
ленности объективно не хватает, 
а предприятия, стараясь привлечь 
персонал, конкурируют друг с дру-
гом. Наши специалисты использу-
ют все способы привлечения кан-
дидатов. К примеру, сейчас ведет-
ся большая работа по организации 
трудоустройства персонала на «Га-
лоПолимер Пермь» вахтовым мето-
дом. Это дает возможность привле-
кать сотрудников не только из Пер-
ми, но и из других населенных пун-
ктов региона. Мы предлагаем таким 
кандидатам достойный социальный 
пакет, действующий у нас на пред-
приятии, компенсацию аренды жи-
лья либо проживание в предостав-
ленной квартире и бесплатное пи-
тание один раз в день. Что касается 
востребованных специальностей, 
то, безусловно, это специалисты хи-
мической технологии: инженер-хи-
мик, инженер-лаборант, инженер-
технолог, техник-химик, аппарат-
чик химического производства, ла-
борант химического анализа, меха-
ники, специалисты в области контр-
ольно-измерительной аппаратуры, 
электрики.

Мы уделяем большое внимание 
профориентации и подготовке моло-
дых специалистов, тесно сотруднича-
ем с вузами и учреждениями профес-
сионального образования. Благода-
ря этому выросло количество студен-
тов, которые проходят к нам на пра-
ктику. В прошлом году за восемь ме-
сяцев с предприятием познакомился 
71 практикант, а за аналогичный пе-
риод 2023 года практику прошли уже 
85 человек. В этом году мы в первый 
раз заключили договоры на целевое 
обучение с 12 студентами. С третье-
го курса для наших целевиков пред-
усмотрена оплачиваемая практика, а 
по окончании учебного заведения им 
гарантировано трудоустройство.

Беседовал 
Максим Стругов

«Мы выдохнули и работаем нормально»
Гендиректор АО «ГалоПолимер Пермь» — о переориентации производства на новые рынки,  
вопросах логистики и конкуренции за персонал

C O M P A N Y  P R O F I L E А К ц и о н е р н о е  о б щ е с т в о 
« Г А л о П о л и м е р »

Акционерное общество «ГалоПолимер» — российская холдинговая компания, 
объединяющая предприятия химического профиля. Один из крупнейших мировых 
производителей фторполимерной продукции (9% мирового рынка). Единственная 
компания в России и четвертая в мире, поставляющая специализированные 
фторполимеры: плавкие фторопласты и фторкаучуки. АО «ГалоПолимер» — лидирую-
щий российский изготовитель фторопластов и изделий из них — более 80% объемов 
внутреннего рынка, а также ведущее российское предприятие по производству 
хладонов. География присутствия АО «ГалоПолимер» на международном рынке — 
страны СНГ, Азии, а также США.

л и ч н о е  д е л о Ш А й б А К о в  м А К с и м  в и тА л ь е в и ч

Родился в 1979 году. В 2001 году окончил Пермский государственный технический 
университет по специальности «Химическая технология неорганических веществ», 
инженер. В 2007 году прошел профессиональную переподготовку по квалификации 
«Менеджмент организации». В 2001–2015 годах работал на предприятиях компании 
«СИБУР», прошел путь от аппаратчика до генерального директора. С 2015 по 2016 
год — заместитель директора по техническому развитию АО «Башкирская содовая 
компания». В ноябре 2016 года назначен на должность генерального директора АО 
«ГалоПолимер Пермь». С 8 июня 2022 года — исполнительный директор ООО «Гало-
Полимер Кирово-Чепецк»

Несмотря на все сложности рынка 
фторопластов и запрет на импорт 
российского продукта в ЕС, основную часть 
«выпавшего» европейского объема нам 
удалось перераспределить в Азию

Честно скажу, в какой-то момент было 
тяжело, поскольку очередной пакет 
санкций фактически запретил ряду 
компаний отношения с российскими 
производителями


